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Las malas noticias, no por esperadas,
son menos malas. Y la mala noticia de este
mes de septiembre, y para mayor inri en
plena feria, y más aún en el señalado día 8,
día cumbre de la celebración de la fiesta
patronal, ha sido el fallecimiento de Julián
Mata Sánchez.

He mandado algún que otro mensaje
con el teléfono al ahora recordado Julián,
mientras estaba internado, mensajes a los
que me contestaba. El último fue el día 7 por
la tarde, que igualmente me contestó y con
ello me quedé algo más tranquilo a pesar de
los rumores que se extendían entre los
amigos. Pero la Parca es y ha sido inflexible.

Estamos en este mundo como si
fuéramos los reyes del mambo cuando no
sabemos cuándo, dónde, ni cómo, tenemos
que coger la marcha, sin equipaje, y dejar
todo, pero todo, en este barrio. Pero sólo nos
acordamos de estas circunstancias cuando
suceden casos como el de Julián, amigo de
toda la vida, compañero de muchas fatigas y
confidente en muchas ocasiones de sus
proyectos, casi siempre en bien de la
comunidad. Ha sido incansable desde que en
sus años mozos estaba afiliado a sindicatos
como la ORT, cuando trabajaba en Aranjuez.

Después ha sido el pilar que ha dado
forma a su empresa, buscando un plato de
judías para su familia de la mejor manera
posible, y siempre ayudando a quien se lo ha
pedido... así era Julián.

En las últimas elecciones municipales
parece que no tenía demasiado ánimo para
volver a presentarse, pero una vez más
buscó lo conveniente más que lo apetecido y
ha apoyado la labor realizada y la que
quedaba por realizar, pero... era Julián y
sabía lo que convenía hacer.

Me cuentan que desde su cama de
hospital trataba de seguir dando cauce a sus
responsabilidades municipales, e incluso
preocupándose de las de otros, más novatos
en la cuestión... era Julián así,
preocupándose desde la lejanía.

La obra del Paseo tendrá sus
admiradores y sus detractores, pero no ha

carecido de su vigilancia e incluso, parece
que el día que se sintió peor lo fue por un
exceso de calor y tiempo empleado en tales
obras, además de sus problemas de salud
que todos conocíamos... pero así era Julián.

Recuerdo una tarde-noche reciente en
la que se celebró la carrera nocturna con final
en la Plaza. Mientras que empezaban a llegar
los corredores estuvimos sentados en unas de
las sillas que había en la puerta del
Ayuntamiendo, ahí estábamos los dos
contándonos nuestras cuitas, el de lo suyo y
yo de lo mío, y es que cada uno tiene sus
cuitas, sobre todo cuando ya te ponen el DNI
que no hace falta renovarlo. Y me contaba sus
preocupaciones por ciertas cosas, ciertas
cuestiones que le hacían perder sueño, y eso
que era mucho antes de las elecciones que
hemos tenido en mayo... pero Julián era así.

En los plenos municipales siempre se
preocupaba por dejarme la mesa de
micrófonos preparada para poder conectar
mi grabadora de audio, y todo perfectamente
ajustado. 

El espectador atento puede ver en
algunas grabaciones cómo se le ve
preocupado por que tal o cual encendiera su
micro para que luego se oyera bien, siempre
atento... es que Julián era así, puro nervio.

La mañana del día 8, cuando Juanjo
me dio la fatal noticia, me quedé frío aunque
tuviera la sospecha, pero precisamente el día
8, pensé. Luego, en comentarios, parece que
Conchi, su viuda, tenía la obsesión de que el
día 8 sería fatídico. Bueno, pues así ha sido.
Son cosas del destino.

Cuando llegó el coche fúnebre, y tras
los trabajos oportunos de los funerarios,
estuve presente en la preparación de la
capilla ardiente en la sede de la Policía Local,
no pude evitar un estremecimiento al ver sus
restos mortales. Denotaban paz y
tranquilidad. Debió hacer el tránsito con
sosiego y paz. Normal. Tenía los deberes
hechos y bien hechos... ese era Julián.

Y llegó el día 9 y, acompañado de
algunos miembros de la Banda municipal
Olcadia que interpretaban una marcha

fúnebre, autoridades y amigos, y a hombros
de acompañantes, inició su último viaje, ese
que nos cuesta trabajo iniciar, para el que
todos tenemos el billete comprado, pero sin
fecha.

Adios, amigo Julián, tu huella está y
no necesitas reconocimientos más allá de la
sencillez que siempre has demostrado... eras
así, querido Julián.

Ya no tienes que preocuparte en si
están bien hechos los enganches de la luz,
de sin contratos o con ellos, de si la
seguridad ciudadana es correcta, de si la
Policía se preocupa de los ciudadanos, de si
la Protección Civil está en sus puestos, o los
bomberos acuden allá donde se les solicite.
Ya has cumplido y con creces... eres Julián
Mata Sánchez.

JOSÉ RUBIALES ARIAS
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PÁGINA TRES
Con el final de septiembre y su

"veranillo de San Miguel" entramos ya en el
último trimestre de este 2023, esperando un
otoño que, entre otras cosas, traiga lluvias de
forma adecuada. Y es que llegando esta época
del año es cuando hay que ponerse a
funcionar, que no es lo mismo que estar en
funciones. Aunque si el gobierno estará así ni
se sabe hasta cuando, todos los demás, ¿por
qué habríamos de ser menos?

Justamente, por estas fechas, hace
cuatro años llegaban las primeras noticias,
rumores, datos y avisos desde China sobre lo
que luego explotaría como la pandemia del
Covid-19. A veces parece que fue hace un siglo
de aquello, y otras veces parpadeas y podrías
pensar que seguimos allí. Se decía entonces
que de aquello saldríamos reforzados, más
fortalecidos, mas unidos, más humanos... Si
suponemos que esa humanidad quiere decir
"primero yo y luego los demás", en efecto,
somos más humanos que nunca.

Durante el tiempo de la pandemia, las
circunstancias obligaron a paralizar ciertos
procesos, o cambiar su metodología. Cosas
como el teletrabajo para quien pudiera hacerlo,
pedir una cita para entrar en una oficina
bancaria o la asistencia médica por llamada
telefónica, como meros apuntes de aquello,
además de las consabidas distancias sociales,
evitar bullicios y multitudes, etc.

Pues, como decía, es curioso ver cómo
algunas de esas actitudes buenas, o cuanto
menos interesantes, las hemos olvidado del
todo. No hay más que ver la marabunta de
gente que fácilmente se arremolina ahora en
casi cualquier situación. Y sin embargo, las
dejadeces de funciones se han mantenido.
Como si al comprobar que funcionando al 60%,
por ejemplo, es suficiente, y no vale la pena
molestarse más. La ley del mínimo esfuerzo.

Como muestra de todo esto, solamente
es necesario acercarse a un colegio a la hora
que los padres acompañamos a nuestros hijos
más pequeños hasta la puerta de entrada al
recinto. Muchos andando, que pese a su
crecimiento, Ocaña aún no es tan grande, pero
otros llegan al colegio en coche o furgoneta

para dejar a sus retoños. Pues los hay que no
es que aparquen su vehículo cerca para
acompañar a los niños andando hasta la
puerta... ¡Es que les falta meter el morro del
coche dentro del recinto para estar más en
medio! Pero si osas siquiera recomendarles un
poco de civismo, lo menos que hacen es
ignorarte. Y cuando recuerdas el orden que
habia hace nada para llevar o recoger los niños
uno a uno, manteniendo las distancias... ¡Uf!

Es posible que todo esto se deba al
conocido como efecto "péndulo", que viene a
decir que cuando una situación se lleva hasta
cierto extremo, si dicha situación finaliza o
cambia, ese péndulo se balancea, por pura
inercia, en sentido contrario. Digamos que el
civismo y la urbanidad forzados y quizá
excesivos por la seguridad sanitaria necesaria
durante la pandemia llevaron dicho péndulo a
un extremo. Y ahora estamos viajando en
sentido contrario, lo cual aterra pensar si aún
tenemos que llegar a peores circunstancias
opuestas a ese civismo anterior. Es decir, ¿nos
hemos normalizado ya y este es el equilibrio
hasta la siguiente crisis? ¿O aún estamos por
alcanzar nuevas cotas de falta de educación y
cortesía social? Se podría decir que, como
sociedad, en general, estamos en funciones
también, aguantando la respiración hasta que
la siguiente hecatombe mundial nos haga rodar
empujados por el viento de la historia que nos
quieran contar, como rastrojos en el desierto
de una película del oeste. 

Y para ver casos de este "borreguismo"
gregario que tenemos, nada como visitar una
de esas grandes superficies, esos altares al
nuevo dios del capitalismo y el compro todo
que son los centros comerciales. Realmente es
impresionante, tras las dantescas imágenes
que todos tenemos en la memoria de calles
solitarias durante la pandemia, ver ahora cómo
hordas de gente, apretujada pero aún así
moviéndose como bancos de peces, camina
farfullando como zombis buscando devorar, o
en este caso comprar, cualquier cosa que
justifique hacer esa cruzada al corazón del
peregrinaje consumista. Con situaciones tan
esperpénticas como la de comprobar que hay

gente a la que no le importa hacer cola para
entrar a la recién inaugurada tienda franquicia
de muebles, cuando seguramente no vaya a
comprar nada o lo que fuera a comprar podría
hacerlo más tarde sin tener que esperar en
formación durante una hora. 

Además, lo que no se si es divertido o
humillante, es que para indicar por donde
deben caminar esa u otras filas similares, los
responsables han considerado que los seres
humanos no somos capaces de mantener una
sencilla línea de personas e indican el recorrido
con pivotes y cintas para marcar las zonas,
muchas veces haciendo graciosos recorridos
que recuerdan a los laberintos de esas ratas
de laboratorio que buscan con desesperación
llegar a la meta. Lo triste es que o nos tratan
como estos roedores o nos comportamos
como tales. Esa es la ironía.

Se dice que lo mejor y lo peor de la
humanidad es su capacidad para olvidar. Es
una bendición poder olvidar, o al menos dejar
en un segundo plano borroso, todas malas
situaciones vividas, porque si no la vida sería
un continuo martirio lleno de pesadumbre y
malestar. Pero al mismo tiempo, olvidar se
convierte en una maldición si no nos permite
aprender de nuestros errores, de las cosas que
se pueden mejorar y de aquellas que hay que
evitar, condenándonos de nuevo a repetirlas a
poco que la suerte no nos venga de cara.

Por tanto, y a pesar de que el efecto
pendular parece estar lanzándonos a una
época de "tonto el último", deberíamos tratar
de, aunque sea una vez al día, detenernos un
momento, tomar aire, y en los segundos que
tardamos en exhalar ese aire, busquemos en
nuestros recuerdos algo que nos haga pensar
y reflexionar, algo que nos sirva para actuar de
forma más cívica y menos egoísta. Porque
luego miramos a los de arriba, vemos a los que
deberían dirigirnos, y bufamos y bramamos
contra ellos... sin pensar en que la cúspide de
cualquier pirámide jerárquica no hace sino
reflejar el nivel de la sociedad que lo sustenta.
Si tenemos una sociedad mediocre, ¿que
dirigencia vamos a tener sino una igual de
mediocre? Exijamos a los que nos mandan,
claro, pero no menos de lo que nos debemos
exijir a nosotros mismos.  

JOSÉ A. RUBIALES Gª DE LA ROSA

...es cuando hay que ponerse a funcionar, que no es
lo mismo que estar en funciones.

CENSO a 30 de SEPTIEMBRE de 2023
16.218 habitantes de 83 nacionalidades
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No sé qué extraño sentimiento me
envuelve y me invita a detener el tiempo, justo
ahora que el tiempo se me acaba.

No sé qué extraña fuerza hace que me
detenga en el camino, ahora que empiezo a
ver el final, aunque no creo que sea mi meta. 

No sé qué extraño presentimiento me
hace ver con claridad que debo mostrar
agradecimiento al que me concedió tiempo, el
que me puso en el camino e iluminó la ruta
para que no viajase en penumbra.

Mas en plena quietud emocional es
cuando de pronto siento la inaplazable
necesidad de agradecer a alguien mi buena
estrella.

Sé que tengo, que se lo tengo que
agradecer a Él...

Pero no logro verlo.
Hago un tremendo esfuerzo mental pero

no logro verlo, ni siquiera imaginarlo... Siento su
presencia, noto su intangible cercanía, sé que
se encuentra ahí observándome, aun sin tener
mirada, ni ojos, ni presencia...

Y una vez inmerso en la impuesta
quietud, de pronto tengo la imperiosa
necesidad de expresar mi gratitud por haber
llegado hasta aquí de la forma en la que he
llegado. Es decir, lúcido, consciente, atento y
despierto.

No sé por qué, pero algo me dice que
he triunfado sin haber ganado ninguna batalla,
sin haber vencido en ninguna contienda...

No sé por qué me siento satisfecho de
haber llegado a la meta, más no sé en qué
puesto, aunque algo me dice que ni soy de los
últimos, ni de los primeros tampoco.
Pertenezco al gran pelotón de mi particular
carrera.

Y ante la inmensa quietud del
momento, me quedo absorto mirando un
horizonte impreciso e indefinido, como todos
los horizontes.

Noto una sensación de callada
quietud, de tenue serenidad, del silencio
meciéndose en una imperceptible melodía y
sin apenas un atisbo de aliento, me dirijo al
azul horizonte donde se abrazan el cielo y el
mar para iniciar una letanía de gratitudes, por
una razón, porque sigo vivo, porque la
Providencia aún no me reclamó.

- Gracias por permitirme llegar a esta
bendita paz que me ofreces en vida.

- Gracias por haberme librado de la
encrucijada, donde la salud sigue luchando
para seguir acompañándome noche y día.

- Gracias por mantenerme al margen
de inhóspitos avatares y difíciles encrucijadas.

- Gracias por hacerme confiar

ciegamente en mi buena estrella que tan
generosamente me concediste.

- Gracias por haberme librado de mi
propensión de querer arreglar la vida por
encima de tu voluntad, por encima de tus
designios.

- Gracias por poner freno a mis
impulsos, conteniendo mi habitual disposición
de no detenerme para hablar contigo de vez
en cuando. 

- Gracias por la oportunidad que me
has concedido todos los años de mi vida, para
ver con claridad por encima de mi congénita
miopía. 

- Gracias por mantenerme la memoria
activa y recordar siempre a las personas que
me quieren y me siguen ayudando a seguir
viviendo.

- Gracias por no hacerme caer en la
tentación de hacer protagonistas a mis dolores,
por encima del dolor de los demás.

- Gracias porque mi conciencia no se
haya deteriorado hasta convertirla en vísceras.

- Gracias porque sigo disfrutando con
lo que tú me has dado, y no haya echado de
menos todo de lo que haya podido carecer. 

- Gracias por no haberme soltado
jamás de tu mano, a pesar de mi desaforado
afán de querer caminar solo.

- Gracias, Señor.   
…Y después de darte mil gracias por

todo lo concedido, incluso sin haberlo pedido,
no sé si por mi condición de irredento
inconformista, por mi congénito relativismo y a
veces insoportable escepticismo, tengo serias
dudas de alcanzar la máxima felicidad, sin
haber conseguido realizar todos mis sueños.

De lo que sí estoy seguro es haber
vivido momentos mágicos, irrepetibles y
maravillosos, siendo consciente en esos
momentos de máxima satisfacción personal.

Sí, tuve la inmensa fortuna de poseer
la capacidad necesaria y suficiente para
imaginar y la facilidad para construirme un
mundo donde cobijar gran parte de mis
esperanzas.

Y como mérito no trabajado, ni ganado,
ni deseado, obtuve el más gratificante de los
premios terrenales, que no fue otra cosa que
contar con la posibilidad de generar historias
maravillosas en las que coloqué personajes a
los que manejé a mi antojo.

Tal vez tuviese que agradecer
igualmente la extraña habilidad que me
permitió alejarme de la realidad y guarecerme
en ese maravilloso mundo donde reposa la
magia capaz de hacerme crear ilusiones.

Y de la posibilidad de crear ilusiones
hasta alcanzar la felicidad no existen barreras,
ni filtros que retengan el proceso, porque una
conduce a la otra sin apenas esfuerzo y para
alcanzarlo tuve la inmensa necesidad de
confeccionarme unas enormes alas, las alas
que me permitieron volar y despegar del árido
suelo que nos proporciona el contrapeso y las
cadenas que nos acarrea nuestra condición
humana. A veces haciéndome demasiado
racional, en exceso humano, en extremo débil
y por ello tan frágil como una figura de delicada
porcelana.

Cuando la gente pierde la capacidad
de soñar está ofreciendo vía libre a la
depresión y esto pronto lo aprendí. Supe que
la depresión era mi más encarnizada enemiga,
por eso no le di cuartel, ni tregua, ni ventaja.

Si no tenemos alas para volar, aún nos
quedará la imaginación, para a través de ella
evadirnos de la efímera realidad,
manteniéndonos livianos como una pluma y
mecidos por una multitud de brisas que
mantienen en equilibrio la serenidad de
nuestro ánimo y la tibieza de nuestro espíritu. 

No sé por qué vericuetos recuerdo una
historia que en su momento transcribí para en
caso de que la memoria me fallase, poder
rememorarla con total nitidez.

"Aquella niña, casi adolescente, tuvo

SE QUE ESTÁ AHÍ
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que alejarse de su familia, porque sus padres
habían decidido sacrificar su natural instinto
protector a cambio de facilitarle una vida mejor,
ya que había evidenciado señales inequívocas
de poseer unas excelentes dotes. En la
localidad de residencia no contaban con los
recursos necesarios para poder ofrecerle una
formación  acorde con los intereses mostrados
desde su más tierna infancia.

Por esos caprichos que el destino nos
depara, a cientos de kilómetros de distancia,
se estaba repitiendo la misma historia con un
joven, casi adolescente, de marcados
sentimientos familiares y al igual que la joven,
con idéntico y extraordinario caudal intelectual.

Ambos partieron una mañana con sus
ilusiones al completo, siempre mantenidas a
buen recaudo, no sin el miedo natural que
propicia partir hacia un mundo desconocido.

Una ciudad extraña y gentes de
variada condición hicieron que se sintieran
ajenos a lo que habían sido sus infancias.

Lugares, hechos y situaciones nuevas
para sus cortas existencias recibieron a estos
cervatillos asustados, con los ojos bien
abiertos tratando de observar con atención,
todo lo nuevo que la vida les acababa de
mostrar... 

Eran, en definitiva, alumnos
aventajados en aquella moderna escuela de
gladiadores que son los colegios mayores,
donde el débil pronto sucumbe y el fuerte..., el
fuerte a veces también.

Ambos, aunque por separado, tenían
que recorrer una jungla inhóspita cada
mañana, para llegar al lugar que ellos ya
habían soñado para sí.

Al ser guerreros de innatos olfatos
pronto aprendieron a no mirar a su alrededor,
muy al contrario, siempre atentos en busca de
la siguiente meta. 

Algún viejo brujo de selvas ya
caminadas, les contó en su momento, que la
selva se atraviesa, mirando al frente, sin
distracciones, sin descuidos, sin abandonarse,
sin apenas detenerse ante contrariedades. Sin
recrearse en victimismos, sin rendirse al
desánimo, sin doblegarse ante la adversidad y
con las convicciones intactas de arrojo,
valentía, fortaleza y templanza necesarios.

Había que madurar deprisa, había que
endurecerse con rapidez y había que
abandonar lo simple para alcanzar lo complejo.

Y la selva que habían recorrido tantas
veces en busca de una salida que les
condujese a la felicidad no pudo con ellos, por
más que les tendiese todo tipo de celadas.

Manjares diversos, mágicos
bebedizos, cánticos de envolventes y
engañosas melodías y, por qué no, hasta
traicioneros oasis en oferta, con guadañas
escondiendo placeres de eternas resacas.

Más un día, cuando disfrutaban de sus
primeros éxitos, se encontraron con aquel cielo
que habían soñado, en ese paraíso terrenal
tangible, natural, limpio y siempre inseguro...

Y se contaron los peligros de aquellas
selvas que ambos habían recorrido por
separado y lo sinuoso de sus trazados y sus
contratiempos y sus pasajeras bonanzas. 

Como el que tiene en la vida el plan
preconcebido del estímulo, la progresión, la
consecución constante de metas que les llevase
volando a su felicidad terrena, decidieron tras
largas conversaciones y continuos encuentros,
cruzar unidos una nueva selva, la última antes
de llegar al Edén de sus sueños.

Enlazaron fuertemente sus manos, se
miraron a los ojos y se juraron recorrer el
camino. En el transcurso de aquella senda se
encontraron una mañana una enorme
mariposa, de maravilloso colorido y sedosos
destellos. Su aparición les dejó absortos, como
transportados a un extraño mundo lleno de
melodías y colores. La mariposa era realmente
bella y posaba sus enormes alas sobre un
macizo de flores que apenas se atrevían a
mostrar sus pétalos, tal vez temerosos de ser
eclipsados. Sin embargo eran los rayos de
aquel Sol los que enlazaban ramilletes de
flores multicolores coronadas por luceros.

A la enorme mariposa no le bastaba
con mostrar su enorme belleza, es por ello que
sacudía con leves compases sus alas
componiendo una delicada danza para deleite
de aquellos jóvenes encantados por tan
delicado espectáculo. 

La niña, ya mujer, pidió a su
compañero que la cazase para sí. Había
decidido tenerla siempre con ella, sería el
broche de oro que ensalzara su existencia.
Aquel joven, ya hombre, no dudó en
despojarse de su camisa con la que a modo de
red atrapar tan bello ejemplar. Más en el último
instante, unieron fuertemente sus manos y
miraron compadecidos a la más preciosa de
las mariposas. Sin más conversación que el
lenguaje de sus miradas, permitieron a tan
bello ejemplar seguir en libertad y así continuar
mostrando al mundo sus encantos.

De pronto, la mariposa levantó el vuelo
y fue entonces cuando ambos pudieron
contemplar las flores más bellas del mundo.
Unas flores jamás observadas por ningún
humano, tal vez deslumbrados por la
irrepetible belleza de aquella extraña mariposa. 

Aquel viernes de aquel día de la
incipiente primavera, alguien hizo que a ella no
le faltase nunca una rosa, cada viernes, de
todos los viernes del año, y a él le persiguiese
siempre la visión de aquellos ramilletes de
flores que se escondían bajo las alas de su
felicidad convertida en mariposa.

Aquellas guirnaldas de flores,
enlazadas por rayos de soles de incipientes
primaveras serán las fieles guardesas de la
más tierna felicidad terrena. A cambio
debemos contemplarla cada mañana con la
esperanza de que un día, aún muy lejano,
cuando la mariposa nos abandone,
alcancemos eternamente el Cielo.”

Y hoy, no sé por qué, rememoro
aquella historia donde una vez más aparecen
las alas como una constante en mi vida.

ENRIQUE GARCÍA-MORENO AMADOR

Cuando la gente pierde la capacidad de soñar está
ofreciendo vía libre a la depresión...

SE QUE ESTÁ AHÍ
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Resumen de la sesión ordinaria
celebrada por el Pleno Corporativo el día 28
de septiembre a las 20:30 horas en el salón
de plenos del Ayuntamiento. Con arreglo al
siguiente Orden del Día:

Antes del inicio de la sesión, el
Alcalde solicita un minuto de silencio por el
recientemente fallecido Julián Mata.

Punto 1.- Aprobación de las actas
sesión ordinaria de 27 de julio y
extraordinaria de 31 de Agosto de 2023. No
hay preguntas ni comentarios.

Punto 2.- Dar cuenta de los Decretos
de Alcaldía 202/2023 a 240/2023. El
Portavoz del Grupo Popular se interesa por
los decretos 208, referido a una plaza laboral
y el 217, referido a la plaza de conserje de
un centro escolar. Ambos son
convenientemente respondidos por el
Alcalde.

Punto 3.- Tomar conocimiento del
fallecimiento del concejal Don Julián Mata
Sánchez. Sustitución. El Sr. Alcalde da
lectura al Acuerdo en el que se informa a los
organismos correspondientes de tal
fallecmiento y su sustitución por Dña. María
Cristina Cuenca Rivera.

Punto 4.- Dar Cuenta Ejecución 2°
trimestre de 2023. La sra. Interventora da
lectura a las cifras correspondientes de
ingresos y gastos. El Portavoz del Grupo
Popular se interesa por algunas cantidades,
concretamente por los gastos de personal
que en su opinión superará la cantidad
presupuestada. Juan José Rodríguez

contesta que no es así porque las cifras
definitivas serán las de fin de año y hay
previstas reducciones con trabajadores de
trabajo temporal para el segundo semestre.
Tampoco es en el caso de personal liberado.
Samuel también se interesa por los gastos e
intereses de los préstamos pendientes, cosa
de lo que igualmente informa el sr.
Rodríguez. No hay más preguntas.

Punto 5.- Modificación tipo impositivo

del IBI. La Sra. Interventora da lectura al
acuerdo propuesto que se intenta bajar del
0,58% al 0,55% sobre la base imponible.
José Luís Fernández, por parte del Grupo
Popular, hace unas consideraciones para
procurar beneficiar a los propietarios
ocañenses empadronados en relación a
otros grandes propietarios como bancos o
inmobiliarias. Se responde que eso no se
puede discriminar. El Alcalde hace una
amplia exposición sobre este impuesto y sus
tipos en relación a los ciudadanos para evitar
subirle. Juan José amplia esta información.
Miguel Ángel Gómez-Elvira dice que no tiene
nada que decir. Puesto a votación, se
aprueba el punto por unanimidad. 

Punto 6.- Cuota de la Asociación
Comarcal Don Quijote de la Mancha en el
Marco del Plan Estratégico de la PAC
(Pepac) para el período 2023-2027. La Sra.
Interventora da lectura al dictámen
correspondiente en el que se da cuenta de
las cantidades económicas con las que se
contribuye a dicha Asociación. Puesto a
votación se aprueba por unanimidad.

Punto 7.- Propuesta de Alcaldía:
Aprobar el número de cargos electos de la

INFORMACIÓN MUNICIPAL
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Corporación que podrán ejercerse en
régimen de dedicación exclusiva. La Sra.
Secretaria da lectura al acuerdo propuesto,
con apoyo en la legislación vigente.
Basicamente se informa de la creación de un
nuevo concejal liberado en la persona de
Juan José Rodríguez que se hará cargo de
nuevas responsabilidades municipales y que
en su trabajo no le es posible si no está en
dedicación exclusiva. El Grupo Popular
estima que es muchísima la carga laboral y
que entienden que sea en dedicación
exclusiva. Pero hacen otras apreciaciones
sobre la discriminación hacia otras
concejalías que no son compartidas por el
Grupo de Gobierno y particularmente por el
Alcalde que hace una amplia exposición de
los motivos. El Grupo Vox se suma a lo
manifestado por Samuel, aunque entienden
igualmente que la carga de trabajo debe ser
compensada adecuadamente, poniendo
mucho énfasis en la carga del concejal al
que augura que “perecerá” en el intento.
Juan José contesta al Miguel Angel
señalándole que no se preocupe que su
trabajo se hace con apoyo de los
trabajadores municipales y que hará lo que

el Alcalde le pida, que es el máximo
responsable, y que no piensa “perecer”
trabajando por Ocaña. Eva Ariza, interviene
para loar la capacidad de trabajo del nuevo
concejal liberado, al tiempo que se pone a su
disposición para el trabajo acometido.
Sometido el punto a votación se aprueba con
los votos en contra del PP.

Punto 8.- Expte. 1806/2023.
Resolución del Programa de Actuación
Urbanizadora adjudicado a H2 Puente Largo
S.A, incoado por acuerdo del Pleno de fecha
30/03/2023. La Sra. Secretaria da lectura a
un largo dictámen en el que se pormenorizan
las circunstancias que afectan a este
proyecto urbanístico que ha quedado
cancelado por extinción legal de la empresa
promotora.

Tras la lectura hay varias
intervenciones, primero del Grupo Popular
que se lamentan de haber llegado a esta
situación con la escasez en Ocaña de
solares para construcción. También señalan
que tal vez se podrían haber buscado
soluciones con anterioridad. Igualmente
señalan el posible problema de usurpación
con el solar del Colegio Pastor Poeta, inserto
en la zona de este PAU y cedido en su día
(2007) como espacio dotacional. Al respecto
se hacen una serie de preguntas a las que
contesta Juan José, quien indica que la
exposición hecha es “catastrófica” y no es
así, porque hay empresas que quieren hacer
el desarrollo de la zona, además de no haber
usurpación alguna ya que la JJCC hizo el
Colegio con plenas garantías legales. Señala
que hay reuniones positivas para el nuevo
desarrollo del sector, aunque las cuestiones
burocráticas alargan demasiado en el tiempo
estas gestiones.

José Luis Fernández insiste en
cuestiones técnicas del desarrollo del PAU,
y señala que “intenta plasmar la realidad”, y
que lo que pretende es ayudar a solucionar
este problema.
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Juan José señala y enumera una
serie de actuaciones que se han hecho en
los cinco años pasados para hacer de Ocaña
y su comarca una zona de desarrollo
industrial y comercial, junto a los proyectos
en marcha.

El Portavoz de Vox se lamenta de
que el PAU haya acabado mal y que sirva
para “la resurrección del siguiente”.

Sometido a votación se aprueba por
unanimidad.

Punto 9.- Propuesta de Alcaldía:
Designación de vía pública "Julián Mata
Sánchez ". Se da lectura al texto de la
propuesta por parte de el Alcalde.

El Portavoz del Grupo Popular dice
que señalan y admiran los valores de Julián
Mata, pero no estiman oportuna esta

designación pues hay otras personas
destacadas de Ocaña, a las que no se les ha
dedicado tal atención. Aportan otra serie de
nombres genéricos para la zona del Paseo,
sin nombre de nadie. Sugiere que se podría
llevar a cabo una votación popular para este
cambio de denominación. Es una “decisión
controvertida e innecesaria”, señala.

El Portavoz de Vox, comparte el
planteamiento del PP, en el sentido de que
“no es el momento”, aunque estima oportuno
dedicarle una calle o plaza a su nombre en
otro lugar ya que “la zona del paseo es una
zona muy sensible para gran parte de la
población”. También recuerda que ellos
estaban en contra de esas obras y consideran
contradicción apoyar ahora este cambio
nominal. En su opinión esta propuesta no
crea unión entre la población. Sugiere “otro
tipo de nombres fuera de controversias
políticas ante futuros cambios de gobierno”.
Se dirige expresamente a Eva Ariza a la que
dice que sus votantes no están de acuerdo
con este cambio de nombre. Propone
cancelar este punto y dejarlo para otro Pleno
cuando haya habido más apoyos y acuerdos.

Eva señala que sus votantes le han
transmitido lo contrario, y otros nombres
citados ya tienen lugares con recuerdo de
sus nombres. Su unico interes es trabajar
por el interés de Ocaña, no intereses
políticos, al igual que pensaba el fallecido
Julián Mata.

El Alcalde dice que la decisión está
“tomada desde el primer momento” y la
oposición lo está llevando a la vertiente
política, no a la humana, como reconocimiento
de su labor en pro de Ocaña sin mirar colores,
“dejando su trabajo y sus disgustos en la obra
del Paseo”, y este cambio de nombre es un
reconocimiento de su labor.

Miguel Angel reitera sus
planteamientos ya dichos. Y Samuel apunta
que se deben consensuar más este tipo de
propuestas. Interviene Eva Mª Barroso para

señalar que Julián tiene más apoyos de los
que se piensa, sin politizarlo todo.

Concluye Juan José haciendo una
glosa de su gestión a lo largo de los años.

Sometido a votación queda aprobado
tras dos votaciones con ocho a favor y ocho
en contra, valiendo el voto de calidad del
Alcalde.

Punto 10.- Propuestas de urgencias.
No hay.

Punto 11.- Ruegos y Preguntas:
Se procede a responder a tres

preguntas pendientes de Plenos anteriores,
una sobre las obras del Paseo y sus costos,
otra sobre las obras de rehabilitación de la
Fuente Grande y sus costos, y la tercera sobre
un colector de la calle Retamas, aclarando el
procedimiento de contratación realizado.

Previo a unas palabras de José Luis
en las que aclara sus dificultades en la
presentación de unas preguntas, se contesta
a dichas preguntas relativas a cuestiones de
seguridad en las pasadas fiestas patronales
y se levanta la sesión, tras casi dos horas de
debate que recomendamos a nuestros
lectores visionar la grabación en la siguiente
dirección: https://youtu.be/E_4gjx360nI.

INFORMACIÓN MUNICIPAL
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La realidad histórica guste o no, es la que
es y no la deseada.

El caso es que no se puede separar la
cuestión de las exigencias de Junts y Esquerra
Republicana para votar a favor de la investidura
de un candidato a presidente del Gobierno
Español, referidas a la petición de la amnistía para
los implicados en el «proces», a un referéndum de
autodeterminación y al pago de una supuesta
deuda económica, con el tema histórico, del
encaje nunca plenamente resuelto de Cataluña
con el resto de España.

De entrada resaltar que aunque se olvide
por algunos, el nombre de Hispania fue dado por el
Imperio Romano a la Península Ibérica, una de
cuyas 3 provincias, la Hispania Citerior tuvo por
capital precisamente a Tarragona llamada por eso
la Imperial Tarraco. Cuando desapareció este
imperio, y años después su sucesor el Reino

Visigodo en el año 711, la Península Ibérica se
desmembró en varios territorios independientes,
uno de los cuales fue el Condado de Barcelona,
territorio al que se le dio la denominación de Marca
Hispánica por el emperador Carlomagno en el año
795, y que se unió en el siglo XII a la Corona de
Aragón por causa del matrimonio de la princesa
Petronila, heredera de ese reino, con el conde
Ramón Berenguer IV de Barcelona. Unión
personal, que hoy llamaríamos confederal en
cuanto a los territorios y que siempre fue
problemática. Y más aún,cuando se extendió a la
Corona de Castilla, también por matrimonio, en este
caso el de los Reyes Católicos, Isabel de Castilla
con Fernando II de Aragón, unión también
meramente personal en la Jefatura del Estado.

La fuente principal de discordias vino por
la intromisión de los validos reales y virreyes,
especialmente el conde duque de Olivares, válido
del rey Felipe IV, al traspasar las limitadas
competencias reales en la Corona de Aragón y en
Portugal, por un afán recaudador y centralizador de
unificar las coronas en el entonces todavía
inexistente jurídicamente Reino unitario de España.

Fue la consecuencia del apoyo que los
territorios de la Corona de Aragón prestaron al rival
de Felipe V, el archiduque Carlos de Austria,
también de la Casa de Habsburgo, temiendo que
el centralismo francés que representaba el
pretendiente francés. Así pues con el rey Felipe V
desapareció la independencia política del Condado
de Barcelona, aglutinador de Cataluña, pero a
cambio se la benefició económicamente, por la
desaparición de aranceles comerciales con el resto
de España, por la libertad de comercio en la

América española y por las grandes inversiones
estatales, especialmente las del rey Carlos III.

Tras conseguirse, a principios del siglo XX,
medidas de autonomía local otorgadas por el
gobierno de Antonio Maura, se llegó con la
Segunda República al Estatuto de Autonomía de
1931. Insuficiente para los nacionalistas radicales,
llegando el presidente de la Generalitat Lluis
Companys a proclamar en 1934 el Estado Catalán,
eso sí, dentro de la República Federal Española.

Tras la desaparición de la autonomía
durante el régimen dictatorial del general
Francisco Franco, se restableció la autonomía con
la Constitución de 1978, aprobada por más del 90
% del electorado catalán, mediante el Estatuto de
Sau de 1981 y después con el de 2005, declarado
parcialmente inconstitucional en 2010, algo
tomado como una afrenta por sectores de la
sociedad catalana

Desde entonces son públicos y notorios los
nuevos acontecimientos separadores desde 2013
iniciados con Artur Más, hasta la culminación por
Carles Puigdemont con la declaración de
independencia de 2017, con la subsiguiente
aplicación del artículo 155 de la Constitución, por
acuerdo entre el PP de Mariano Rajoy, entonces
presidente del gobierno y el PSOE, en la oposición,
ya dirigido por Pedro Sánchez.

¿Que pasa ahora en 2023? Que se exige
amnistía general para todos los implicados en el
«proces» por los hechos ya sentenciados como
delictivos y por los pendientes de juzgar,
extensible a los delitos económicos colaterales por
corrupción, un referéndum de autodeterminación,
y la cancelación de una pretendida deuda del
Estado con Cataluña.

Pueden discutirse las balanzas
efectivamente, pero, además, ¿qué decir de todas
las inversiones del Estado Español en Cataluña
desde las ya aludidas hasta el presente, pasando
por algunas tan importantes como la de la Seat,
hecha por el general Franco? Si hubiera deuda en
la balanza de pagos sería también preciso empezar
por hablar de todo lo que el resto de España ha
invertido económicamente en Cataluña, en
menoscabo de otros territorios.

Amnistía.- Solo decir que se han expuesto
argumentos tanto para justificar su pretendida
constitucionalidad, como para lo contrario y
rechazarla como diversos comentaristas han puesto
de relieve. Sin embargo, es cierto hay que recordar
el amplio criterio interpretativo de las normas en el
derecho español que, con carácter general,
establece el artículo 3.1 del Código Civil al decir que

«las normas se interpretarán según el sentido propio
de sus palabras, en relación con el contexto, los
antecedentes históricos y legislativos y la realidad
social del tiempo en que han de ser aplicadas,
atendiendo fundamentalmente al espíritu y finalidad
de las mismas».

Esta amplia y progresiva redacción fue
paradójicamente dada por el Decreto 1836 de 31
de mayo 1974, o sea a finales del régimen
anterior. Indudablemente desde el poder
interpretarán y adoptarán la posición que más les
convenga políticamente y actuarán en
consecuencia, al margen de posibles recursos que
se podrían resolver quizás tarde y en función de
afinidades ideológicas o políticas .

En cuanto a referéndum de
autodeterminación, no cabe como tal en modo
alguno en la Constitución sin previa reforma de la
misma. Solo podría ser posible uno de carácter
meramente consultivo, pero de todos los
ciudadanos españoles, no sólo los catalanes, con
arreglo al artículo 92 de la Constitución. Tendría que
ser convocado por el Rey, a propuesta del
presidente del Gobierno, previamente autorizado
por el Congreso de los Diputados. Pero, repito, con
ese carácter puramente consultivo, solo con mera
eficacia política pero no jurídica pues para la
separación de algún territorio de España sería
necesaria la previa reforma legal del artículo 2 de
la Constitución española.

En conclusión un problema histórico que,
como dijo don José Ortega y Gasset, es insoluble
y así lo demuestra el régimen autonómico. La
autonomía para los separatistas, como decía el
«exhonorable» Jordi Pujol, solo era un medio para
«fer pais» (hacer país), hasta hacerse con las
competencias suficientes especialmente
educación, para formar un estado independiente
y sólo pedir la independencia en caso y tiempo de
que les interesara, o utilizarla como medio de
presión para obtener beneficios
fundamentalmente económicos, en claro ejemplo
de total deslealtad constitucional.

Y a ese punto se está llegando con las
exigencias actuales. ¿Es viable Cataluña en
España? No lo sé, pues la citada transferencia de
educación que se realizó en forma notoriamente
erronea, junto a la información en medios
controlados, ha producido la ruptura emocional de
muchos catalanes con del resto de España, de
manera quizás irreversible.

En cualquier caso los políticos tienen la
palabra y es de desear que la resolución del
conflicto sea hecha en la forma más inteligente y
practica posible, pues habrá que seguir
conviviendo sí o sí, por los múltiples intereses
comunes. Cuanto más en concordia se realice
será mejor para todos.

MANUEL ÁLVAREZ DE MON SOTO

CATALUÑA

...para la separación de algún territorio de España sería
necesaria la previa reforma legal...
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La Concejalía de Cultura y Educación
está programando toda una serie de eventos
culturales y los ha enmarcado en lo que ha
denominado Ocaña es cultura, pero dentro de
ciclos que hace coincidir con las estaciones
del año.

Así, dentro del ciclo de otoño, hemos
podido asistir a una conferencia curiosa por
su contenido e interesante por la personalidad
del conferenciante. El título, un tanto largo,
decía “Gentes, lugares y hechos insólitos de
la Mesa de Ocaña”, y en efecto, Antonio
Martín Asperilla nos llevó en un amplio
recorrido turístico por distintas zonas
empezando por Ocaña y recorriendo otras
localidades como Noblejas, Villarrubia o Lillo,
por citar solo a tres de ellas.

Antonio es terapeuta ocupacional y ha
dedicado buena parte de su actividad
profesional a la atención de personas de la
denominada Tercera Edad que le ha servido,
además de cuidar a los “abuelos”, como él
mismo les califica, para recoger sus vivencias
y recuerdos sobre todo en temas que
podríamos calificar de paranormales o fuera
de la normalidad, o insólitos como titulaba en
su conferencia.

De este modo, y apoyándose en
descubrimientos que él mismo ha hecho y en
historias que le han sido transmitidas por esas
personas, ha construido todo un corpus de
materia que bien podría servir para esos
programas de la radio o de la tele donde los
temas paranormales o como mínimo, fuera de
lo normal, llenan la audiencia de seguidores
incondicionales.

Los vericuetos subterráneos de
nuestra Fuente Grande, por poner un ejemplo

concreto, le dieron ocasión a Antonio de
comunicar a los atentos asistentes que
estábamos en el salón de actos de la Casa de
la Cultura, toda una serie de posibles
interpretaciones de sus usos, muchas veces
rozando lo insólito, por ser benevolente en los
calificativos.

Otras construcciones de la Mesa de
Ocaña, situadas en Villarrubia, en Noblejas,
en Lillo, en La Guardia, etc., sirvieron para
confirmar su absoluto convencimiento de que
nuestra Mesa es uno de los territorios
españoles más interesantes desde este punto
de vista de cuestiones más que inquietantes
y cultos solapados..

El orador se apoyó en una serie de
fotografías que fue mostrando a lo largo de
toda su exposición que completaban y
apoyaban sus teorías y sirvieron para que la
atención del público no decayera ni un
instante, como cuando hablaba del culto a la
serpiente en relación con la madre Tierra y
con los medicamentos. Pasaron por su
exposición temas tan sugerentes como la
Cueva de Sopeña, Lucrecia León, La Fuente
Grande y Herrera o la Cueva de la Yedra, por
citar solo algunos ejemplos.

Cristina Villanueva, flamante
concejala de cultura hizo de presentadora al
inicio de la charla y de comunicadora al final
de la misma cuando fue pidiendo preguntas o
sugerencias de varios de los asistentes que
no dudaron en plantear temas
complementarios o accesorios de los ya
sugeridos por Martín Asperilla.

En resumen, una charla más que
interesante aunque contó con el
inconveniente (para nuestras costumbres) de
un horario nada habitual, 11:30 de la mañana
y justo el mismo día en el que la caldereta era
la reina del día como colofón de las fiestas
patronales de este año. Pero eso no arredra
a nuestra concejala que ya piensa en nuevas
aportaciones en modo de charlas y
exposiciones que prometen un otoño e
invierno interesantes.

Finalizadas la charla y las preguntas,
el autor firmó alguno de los libros de los que

ha publicado que se encontraban disponibles
para el público que quiso adquirirlos.

Y para acabar el mes de septiembre,
dentro del mismo ciclo de otoño de
actividades culturales, se ha ofrecido al
numeroso público que ocupaba el salon de
actos de la Casa de la Cultura una
conferencia a cargo de Jesús Callejo, escritor
e investigador de temas históricos,
etnológicos y antropológicos, y director del
programa de radio “La escóbula de la brújula”,
además de colaborador de la SER en alguno
de sus programas.

La ponencia nos hablaba de aquellos
secretos o mensajes secretos que se pueden
apreciar a poco que se investigue un poco
sobre las obras de arte, básicamente pinturas.

Y a tal propósito nos fue mostrando y
explicando sobre diferentes obras pictóricas
aspectos que el espectador normal no ve.
Muchas veces son simples juegos visuales
pero otras son contenidos esotéricos u
ocultos que desde el punto de vista de los
iniciados tienen un interés especial.

Tras la exposición se pasó a un turno
de preguntas de algunos de los espectadores
más decididos que Jesús contestó
adecuadamante en todos los casos,
demostrando que conoce el tema ampliamente.

La concejala de Cultura entregó al
ponente el conocido trofeo en forma de botijo
que tanto nos identifica a los ocañenses,
cerrando la velada que había abierto una hora
y media antes, con el reconocimiento al
Alcalde por su apoyo a la cultura, y
agradeciendo la numerosa presencia del
público asistente.

J.R.A.

OCAÑA ES CULTURA
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Un año más, casi como
prólogo de la celebración de las
ferias, la SAT 2306, más concida
como la cooperativa del vino (aunque
de vino haya poco) celebra un acto
que denomina de acción de gracias
por la cosecha recibida y en dicho
acto congrega a muchos de sus
socios además de autoridades e
invitados.

Este año la cosecha, como venimos
diciendo en nuestra sección “Verde que te
quiero verde”, ha sido no escasa, sino casi
inexistente sobre todo en lo que atañe a los
cereales en su amplio abanico de productos y
a las leguminosas, igualmente tanto las de
consumo humano como animal.

Como prueba evidente de dicha
carencia se encontraban ubicados en la nave

dos sacos semillenos de yeros junto al altar
que se coloca cada año para que el sacerdote
oficiante deposite el agua bendita en el
momento de bencdición del acto.

Hermenegildo Esquinas, actual
presidente, inició el acto con unas palabras de
recuerdo al anterior Presidente, Luís Esquinas,
fallecido al año pasado, y agradeció la
presencia de autoridades y Reina
recientemente coronada así como sus Damas
de honor, que igualmente se encontraban
presentes.

Don Manuel, párroco, llevó a cabo las
tareas propias a las que había sido convocado,
de carácter religioso y no le faltaron palabras
de ánimo para los apesadumbrados
agricultores carentes de cosecha. Y es que al
párroco es un especialista en dar ánimos y
buscar las palabras adecuadas en cada
momento. Acabó la ceremonia religiosa con la
bendición de un estandarte con la imagen de
la Virgen de los Remedios, y unas banderas
que acompañaban al estandarte. Naturalmente
que los asistentes recibieron su parte de agua
bendita derramada con un ramaje de hierbas
secas preparadas al efecto.

Una vez acabada la parte religiosa del
acto, el presidente anunció e invitó a los
asistentes a un pequeño refrigerio y vino
español que animara un poco la mañana.
Momento que sirvió, como es natural, para
intercambios de ideas y opiniones y
profundizar un poco más en eso de la escasa
cosecha que bien se podía comprobar con la
ausencia de los montonoes de grano que otros
años se podían ver en las instalaciones de la
SAT.

Pero el año que viene habrá más, y al

menos queda el consuelo de lo que
queda por cosechar, llámense uvas o
aceitunas que están lo que
podríamos llamar, decentes, sin tirar
la casa por la ventana. Y es lo que
decía don Manuel, el que no se
consuela es porque no quiere,
siempre hay que estar dando gracias
por lo que se nos concede desde
arriba.

ACCIÓN DE GRACIAS POR LA COSECHA



Dice el refranero castellano que cada
uno cuenta la feria según le ha ido. Pues eso,
así la cuento.

Empezamos con la coronación de la
nueva Reina de las fiestas y colocación de
bandas a su corte de honor. Quizás, no sé si
por ser el primero de los actos programados,
pero es el más solemne, de más brillo,
dejando aparte la procesión, ya que se visten
de gala por vez primera las jóvenes que han
sido elegidas por la Corporación, y que este
año han sido nueve en total. Creo que es el
año que ha contado con más componentes.
Y eso que hubo de llevar a las jovencitas en
taxi desde la Plaza al teatro ya que la noche
no estaba para ir con los hombros al aire.

Y después el pregón, igualmente
interesante, y este año un poquito más ya que
no en vano se notó que el Pregonero es
profesor universitario y se le veían “las
tablas”. Por ello, además, muy bién, no caben
más que felicitaciones por sus medidas
palabras.

Y seguimos con el acto de la SAT de
la que dejo crónica aparte, y por la noche se
celebró el concierto ofrecido por la Banda
municipal de música que hizo un brillante
recorrido por ocho piezas de conocidas
comedias musicales o películas con
conocidas bandas sonoras. Muy buena
interpretación aunque, por poner un pero,
deberían haber ido un pelín más rápidos pero
hay que tener en cuenta que había muchos
componentes y seguramente los más jóvenes
todavía están en fase de aprendizaje. Buena
elección, buena música y buen concierto.

Y ya llega el día 7, inicio oficial de las
fiestas con los tres cohetes, o chupinazos de
rigor, disparados desde el balcón del
Ayuntamiento con bastantes precauciones en
el caso de la Reina y del Pregonero, que no
escondían su susto con el encendido de tales
artefactos. Por la Plaza se veían dos
gigantones con cierto miedo y cuatro
cabezudos con un poco de alegría y el
acompañamiento de dos “clarineteiros” que
dieron ritmo a sus pasmosas zancadas.

Y todos ellos, los que estaban en la
Plaza, dirigiéndose hacia la puerta sur de San
Juan, sitio tradicional de colocar a la Virgen
chiquita y recibir las ofrendas florales de los
viandantes ataviados como mínimo en
buenas galas, cuando no en decorados trajes
regionales.

Luego la Reina y damas, las
autoridades e invitados de postín, y a disfrutar
con el baile de las cintas que se organiza

frente a la Virgencita y su floreado trono. Por
cierto, echamos de menos el toldillo y tejadillo
que otros años ha habido y parece que la
“dana” se lo había llevado por delante con sus
fuertes vientos, sin dar tiempo a repararlo.

Y salimos corriendo hacia la sala de
exposiciones de la Casa de la Cultura donde
Andrés Barroso y Alfredo López, han sacado
de sus casas unos pocos cuadros de su
colección y obra personal para, primero seguir
con la tradición de las exposiciones, y,
segundo, comprobar que tenemos artistas
para dar y tomar y eso que Andrés, al que
conocemos más como escritor, nos confesó
que había sido cocinero antes que fraile, digo
pintor antes que escritor. Y allí pudimos ver sus
correspondientes obras de oleo sobre lienzo
mayormente, obras que atraían la atención de
las damas y que miraban con mucha atención,
así como la numerosa comitiva que les
acompañaba. Eso sí, tras el tradicional corte
de la cinta con la bandera española colocada
en la entrada de la exposición.

Y por la noche vendría lo que
antiguamente se llamaba concurso de
carrozas, y que ahora se denomina exhibición
de comparsas o grupos de baile, y que
formado a base de los y las componentes de
varias de las academias de baile de Ocaña y
de Yepes, fueron dando alegría y color a la
noche. Eso sí, tras el paso de la, en este
caso, real carroza para la Reina de las Fiestas
y su corte de honor que iban ellas tan guapas
y tan sonrientes echando papelillos a los que
se les ponían a tiro, y precedidas de la Banda
municipal de música “Olcadia” que inciaba el
desfile. Tras la carroza real iban los
progenitores de las señoritas ofreciendo a
diestro y a siniestro copas de zurra jarra en
mano e incluso hasta buenos tragos de la
misma bebida (suponemos) en botas de
cuero de las de toda la vida.

El desfile de comparsas contó con un
prupo de dos presentadoras y un presentador
que hicieron lo que pudieron, que no es poco,
para sacar temas y conversaciones al tiempo
que los danzantes hacían su recorrido,
incluso preguntando al público asistente, e
incluso más, al Concejal de festejos que
finalmente reveló que bajo alguna de las
butacas ubicadas en el recorrido había un
buen premio, lo que ocasionó que mucha
gente se pusiera la butaca por montera para
comprobar si habían sido agraciadas con el
premio sorpresa.

Claro, que en este caso el numeroso
público que se ubicaba a pies juntillos en el
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recorrido, y en las nuevas instalaciones del
antiguo paseo, no pudiera tener opción de
buscar el premio ya que no era cosa de ir
quitando las butacas a todo quisque para ver
su parte inferior, sobre todo si no había
consentimiento. También la fiesta o desfile se
vio acompañada de un grupo de brasileiras
bellamente ataviadas y con suaves
movimientos insinuantes al ritmo de tres
músicos con instrumentos tamborileiros
varios iban marcando al ritmo que otro
equilibrista y contorsionista iba haciendo
movimientos de todo tipo con tal de no dar
con sus huesos en los adoquines. Agilidad no
le faltaba.

De Villasequilla llegó una comparsa
de la que cabe destacar un super elaborado
sombrero y colorista atuendo que le daba una
nota de singularidad a casi todos sus
componentes.

Cerró el desfile el grupo de cornetas y
tambores Virgen Morena que daban el tono
musical de cierre a tan celebrado desfile.

Y ya puestos, el que pudo, se
desplazó hacia la segunda rotonda de la
Avenida del Parque para apreciar bien de
cerca lo que antiguamente llamábamos
pólvora aunque no es más que una ordenada
y brillante quema de fuegos artificiales que a
lo largo de diez minutos tuvo al personal con
los ojos hacia el cielo por si, además, alquien
divisaba un ovni, cosa que raramente se
consigue.

Y así nos encontramos en el día 8, eje
central de la feria y que por la mañana contó
con las celebraciones religiosas tradicionales,
en la iglesia de San Juan. Y justo desde allí,
por la noche, partió tras organizarse la
comitiva, la procesión que llevaría a nuestra
patrona por algunas calles del pueblo, en
recorrido reducido desde hace algunos años
a diferencia del que se hacía no hace tantos,
entrando por la calle Palacio. Pero parece que
las nuevas generaciones están menos
dispuestas para esos recorridos.

La entrada de la Virgen en la plaza
Mayor, desde la calle Santa Catalina ofrece
todo el misterio y encanto que atrae
sobremanera a la multitud que se coloca en
esa zona de la plaza donde era practicamete
imposible moverse en cualquier dirección,
seguramente también por causa de la gran
extensión de mesas hosteleras, cosa que se
entiene perfectamente ya que la feria es la
feria y es una vez en todo el año.

Pues en esa entrada en la Plaza
suena, aparte del himno nacional, la sirena

que de un modo llamativamente estridente
avisa a la población de esa entrada de la
Patrona en el centro neurálgico de la
población. Alguno de los expectantes
ocañenses ante tal entrada me comentaba
que no entendía que se siguiera haciendo
sonar esa sirena que sólo se ha empezado a
utilizar desde los años 60, que no es tradición
de siempre, como dicen que dicen algunos, y
que sólo era una sirena para los grandes
desastres o accidentes desafortunados que
avisaban a la sociedad de tal o cual
desgraciado suceso. Y a él, decía mi anciano
interlocular, le retrotraía a esas llamadas a
fuego o a desastre, y que sería mejor recibir
a la Virgen con músicas alegres en vez de
sirenas de tiempos pasados. Yo ni quito ni
pongo rey, lo cuento nada más como me lo
han contado, y tenía canas.

Pues la procesión se dirigió por calle
Mayor, doblando por Lope de Vega para a las
diez de la noche, más o menos, en casita y
hasta el año que viene, que luego vendrían
las verbenas y el chuntachunta del
Polideportivo para disfrute de los vecinos de
la zona. ¿No se podría poner música de
verdad?. Y así varios días. Y en el furgón que
ví por la mañana, además de las inmundicias
de la zona, ponía “sonido profesional”. Claro
que la profesión va por dentro.

Por otro lado el ferial para los
cacharros se ha ubicado, como en los últimos
años, en los terrenos de la SAT, dando
ocasión para los más pequeños de disfrutar
de esos artilugios de toda la vida. Pero
también ha dado ocasión para otros no tan
jóvenes de intentar demostrar que para
chulos ellos y enzarzarse en algunos
ofrentamientos a puño abierto (de momento)
dando ocasión a las fuerzas de orden público
de intentar sujetar los machos a esos
machitos aunque fuera a coste de algún golpe
o tropiezo inesperado. La cuestión de la
seguridad va cuesta abajo y eso es
indiscutible y, por ser condescendientes, es
culpa de la falta de educación. Será, pero
faltan otras muchas cosas y las que se tienen
que perder, que tiempo habrá de verlo.

Y para remate de la feria, o de las
fiestas, para ser más exacto, el día de la
caldereta en el recinto deportivo de la calle
Martires, que atrajo a multitudes al olor de los
guisos y que en compañía de la Reina y
Damas de honor dieron cierre a los días
festivos de este año 2023.

Laus Deo.
JOSÉ RUBIALES ARIAS



Nº 225 - SEPTIEMBRE 2023
Página 14

Un año más se ha celebrado con
alegría y solemnidad la festividad de Ntro.
Padre Jesús de Cuevas. Hemos solicitado a
uno de sus hermanos que nos dejara unas
pinceladas de lo que esta fiesta significa,
sobre todo, desde dentro de la hermandad.

Así, comienza nuestro amigo
destacando las propiedades o características
que distinguen a esta hermandad, y nos dice
que: Sentimiento, Devoción, Cariño y
Unión, son los valores de todos los
hermanos que componemos esta
hermandad, agrupados en torno a Ntro.
Padre Jesús de Cuevas, dirigidos por un
grandísimo Presidente Justo Romero que
junto con su directiva y el apoyo de
cualquier hermano hacen grande, muy
grande, esta Hermandad, llegando cerca
de los 400 hermanos, y esto se lleva a
cabo gracias al trabajo y al esfuerzo de la
dirección, y no por casualidad.

Claro, se ve que el sentimiento de
hermandad es muy profundo, pero la
festividad tuvo un prólogo el sábado día 23, y
al respecto nos apunta que: las vísperas,
reunión festiva durante toda la mañana
donde departimos con una comida
fomentando nuestra unión.

No ha querido desvelarnos quienes
han sido los cocineros, es un secretillo que no
vamos a desvelar, pero sabemos de buena
tinta que los cocineros habituales contaron
con la ayuda de una autoridad muy relevante
en Ocaña, pero ahí lo dejamos. Es bien
conocido por la multitud de asistentes que el
propio sábado la zona se llenó de notas
musicales, y en relación a ellas nos comenta
que: por la tarde estupendo concierto que
nos proporcionó la banda de tambores y
cornetas Virgen Morena, junto a la ermita
por la noche con Jesús en la puerta de
entrada. Marco estupendo. 

Pero la fiesta continúa y es el soleado
domingo 24 el que sirve de marco
incomparable para dar todo el explendor
posible a esta imagen tan venerada; en este
sentido nos confirma que: dia grande,
domingo, qué bonito, se comienza con la
función religiosa, todos los asistentes con
devoción, le hacemos cara a cara la
petición que cada uno cree oportuna, un
año más, y al entonar el himno se nos
pone la piel de gallina y soltamos alguna
lágrima que otra.

Está claro que los sentimientos
pueden más que las palabras, pero quedaba
el momento cumbre de la festividad, el
domingo, donde, nos comenta, que tras una
comida de hermandad donde se dá lectura
a los logros y actuaciones de todo el año,
e igualmente se homenajea a los
hermanos que llevan 25 y 50 años de
antigüedad, teniendo este año la
deferencia de dar un diploma especial a
Fernando y Angel, por su trabajo
denodado en la hermandad, y presidente

de honor a Antonio Romero por su
pertenencia continuada a la hermandad
durante toda su vida, e igualmente nos dice
nuestro querido amigo que: por la tarde la
procesión... impresionante, ver a todos los
hermanos en fila con su traje oscuro,
corbata negra, con su vela encendida en la
mano, en la oscuridad, imagen preciosa;
este año con unas "andas nuevas"... muy
bonitas llevadas por 50 hermanos... y
como final y broche de oro, la despedida
con unos fuegos artificiales, pidiéndole su
bendición para su Ocaña que tanto le
quiere, su gracia y perdón. Y que nos
podamos ver el año que viene.

Nuestro amigo se ha dejado en el
tintero el hecho de que cada año “se apuntan”
más y más hermanos, llegando a esa cifra
que ronda los 400 y que ya no tienen sitio
para sus reuniones en esa exigua ermita, y
por ello, ya que hemos hablado precisamente
con uno de los nuevos de este año, podemos
añadir que han sido diecisiete más, en este
caso eran padre e hijo, los que han entrado a
formar parte de esa larga nómina de
incondicionales de Jesus Nazareno, en esta
ocasión, nominado “de las cuevecitas”.

JULIÁN GONZÁLEZ MONTORO

JESÚS DE CUEVAS



Nº 225 - SEPTIEMBRE 2023
Página 15

ATENEO DE OCAÑA
El quinto cumpleaños del Ateneo no

podía empezar de mejor manera, con Ocaña
y la Historia. Desde aquel noviembre del 2018
en que se empezó una tímida andadura se
han dado pasos de gigante en cuanto a actos,
a socios y entusiasmo.

La noche del 29 de septiembre, en
pleno veranazo de San Miguel, con una muy
buena entrada de asistentes en la Casa de la
Cultura, Juan Bautista Martínez Raposo,
Bauti para los amigos, comenzó el acto de
presentación del evento preparado para
Septiembre, y lo hizo primero con un recuerdo
emocionado para Julián Mata, recientemente
fallecido, por su trabajo y apoyo desde su
lugar de responsabilidad municipal para esta
entidad cultural, cosa que suponemos
emocionaría al Alcalde de Ocaña y a la
Concejala de Cultura, ambos presentes en la
velada.

Seguidamente Bauti presentó al
Cuarteto Armonía que, una vez más han
ofrecido un aperitivo que casi parecía un
exquisito primer plato al evento cultural que
más tarde se anunciaba. Un repertorio
variado pasando por temas conocidos,
clásicos y folklóricos y hasta populares
dejaron un buen sabor de boca a los
entregados asistentes al evento.

Más tarde Bauti presentó a la
ponente, María Quejigo García, actualmente
profesora en el I. E. S. Alonso de Ercilla, y
estudiosa de temas históricos a pesar de su
formación académica más enfocada a la
Lengua y Literatura. Su curriculo no tiene
sentido relacionarlo en esta breve crónica,
aunque hay que señalar que es amplio y
sólido.

Y apoyada en una serie de fotografías
y documentos fue describiendo aspectos
relacionados con la cultura y la educación en
los escasos años que tuvo vida la II República
Española. El tema, en principio, pudiera
parecer espinoso sobre todo para ciertos
sectores que al ver la bandera tricolor en los
acrteles anunciadores ya les chirriaba en los
oídos.

Pero la ponente supo conducir

perfectamente su charla sin escurrir el bulto
en algunos temas difíciles relacionados con
esa etapa de la vida española, e incluso con
los años de dictadura que siguieron a la
misma.

Hay que reconocer que la multitud de
recuerdos, fotos, documentos y nombres
relacionados con nuestra villa hicieron de la
charla un suspiro como el propio Bauti señaló
a la finalización de su exposición.

La ponente recibió un obsequio en
forma de libro de cuya edición precisamente
se hará la presentación en el mes de Octubre
escrito al alimón entre Enrique García-
Moreno, Presidente del Ateneo, y el modesto
redactor de estas líneas.

Tras el obsequio a la ponente, el
propio Enrique hizo uso de la palabra para
agradecer la presencia de los numerosos
espectadores, felicitar a María, y dejar
algunas reflexiones de esas que él sabe
hacer oportunamemnte para dejar a la sala en
periodo de meditación.

En resumen, una noche de cultura en
estado puro, mezclando la música, la cultura,
la historia y el buen gusto, algo que
ultimamente está tan escaso allá hacia donde
dirijas la mirada.

JOSÉ RUBIALES ARIAS
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Sigo en la plazuela de Santa María, que
así es como se llamaba en aquellos años 50. En
el número anterior terminé lo que ahora se llama
plaza de Cristo Rey, en ese edificio que hay
enfrente de la puerta de la iglesia que invade
parte de la plaza. Ahora seguiré dándole la vuelta
a lo que ahora se llama plaza de Santa María,
comenzando por el final, y así ver el conjunto total
de la plaza. Entre la esquina anterior y la
bocacalle que sale hacia Las Barreras, había una
casa en la que vivía Elías "El Municipal" con su
esposa Purificación, a la que llamaban Pura, con
tres hijas y dos hijos: Teresa, a la que conocemos
como Sor María Teresa, ya que profesa como
Madre Clarisa en el convento de Santa Clara de
Ocaña. Teresa se metió a monja cuando Tere y
yo nos casamos, siempre tuvimos una gran
amistad, con ella hemos hablado muchas veces
en el tiempo en el que se levantó la clausura, y
antes de que se marcharan de Ocaña las pocas
monjas clarisas que quedaban. El resto de hijos
son: Elías, Mari Carmen, Goro y Adela. Pura y mi
mujer coincidieron en una época, cuando cosían
para una casa de Aranjuez y entregaban trabajos
juntas.

Cruzando la bocacalle que salía a Las
Barreras, estaba la Casa de Céspedes, con un
patio cuadrado porticado, que en el centro tenía
un brocal de pozo, pero no era tal, era un aljibe
que recogía el agua de la lluvia, sacándolo por
el brocal con un cubo y una garrucha. En
aquellos años 50 esta casa pertenecía a la
familia que llamábamos "Los Casáñez". Entre
sus moradores había un personaje muy querido
en Ocaña, se trata de Mari "La del Huerto", que
así es como llamamos a una jovencita muy
cariñosa y peculiar que hablaba con todo el
mundo y a veces iba por la calle hablando sola.
Era hija de "La Aniceta" y nieta de "La Tomasa",
matriarca de la familia "Casáñez". Hace unos
años la vi en Ocaña, es un poco mayor que yo,
y me alegró mucho ver que aún vive y que
conserva esa alegría que tenía entonces. Era
una chica toda bondad que casi siempre estaba
por la calle, llena de simpatía y de buen humor.
Esta casa, a la que siempre se ha conocido
como la Casa de Céspedes, recientemente ha
sido recogida en un plano de la Oficina de
Turismo, Historia y Patrimonio de Ocaña, en el
que la define como Casa Solar de Los Parada
Céspedes, s. XVIII / XIX, con el siguiente texto:

Casa del Mayorazgo de los Parada s.
XVI, caballeros hijosdalgo de la Villa. La
Tradición indica haber sido morada del célebre
Capitán D. Alonso de Céspedes, el Bravo, la
misma que indica su cuna en esta Villa.

Ahora os hablaré de una leyenda que
me contaba mi suegro Gabriel Carrero sobre la
familia Céspedes. Según dice la leyenda, era

una familia en la que todos los miembros
andaban sobrados de fuerza. Un día, cuando mi
suegro era pequeño, nació en 1885, se
encontraba la hermana de Céspedes sola en su
casa y llegaron dos individuos con la intención
de robar. La buena de la hermana Céspedes se
enfrentó a ellos, y cuando llegó su hermano los
tenía atados al brocal del pozo.

En la casa siguiente estaba la taberna
de "La Fidela", aquí era donde algunos
sofocaban el calor en verano y el frío en
invierno, durante la misa de las bodas o los
entierros. Delante de la taberna siempre ha
existido una fuente, pero en aquellos años no
era tan bonita como la que hay ahora.

Esquina a la calle Puerta Menor de Santa
María vivían José Chover y María Martínez, que
tenían dos hijos y dos hijas: Jesús, que era
sacerdote salesiano, llegando a ocupar puestos
de alta responsabilidad, era una persona muy
vinculada a Ocaña, colaborador asiduo con sus
escritos en los programas de Feria y de Semana
Santa. Jesús falleció en Logroño el 17 de abril de
2022, y está enterrado en el panteón salesiano
del Cementerio Sur de Carabanchel; José María,
que era quinto mío, con el que coincidí algunas
veces en la Escuela de Ingenieros Técnicos de
Madrid; Maribel y Mari Carmen. A María Martínez
se la conocía con el apodo de "La Serralla", era

una mujer muy bondadosa que ayudaba a las
familias más desfavorecidas.

Cruzando la calle nos encontramos con
la Iglesia de Santa María, punto de partida, que
en aquellos años 50 le llamábamos Plazuela de
Santa María. Ha cambiado tanto que ya sólo nos
queda de aquella época la Iglesia, de la que no
he hablado nada porque no es ese mi cometido,
pero no estaría bien que pasemos por delante de
la Parroquia en la que me bautizaron, me casé,
y celebré las bodas plata, que es un conjunto
monumental del que los ocañenses estamos
muy orgullosos, y no dijera nada. 

Según nos han contado los distintos
cronistas de la Villa, en el S. XII fue mezquita, de
la que sólo queda una parte del revestimiento de
estilo renacentista, como corresponde a la época
en la que fue reconstruida. También tiene rasgos
neoclásicos, ya que a finales del S. XVIII
nuevamente sufrió grandes transformaciones
que le dieron el aspecto que hoy tiene, con una
portada muy bonita de estilo plateresco. Hace
unos pocos años, cuando se hacían unas
reformas, aparecieron tres arcos de herradura de
estilo islámico que pertenecen a los S. XI o XII.
Se encuentran en el lado derecho de la
cabecera, frente a la sacristía. Es de una sóla
planta de grandes dimensiones y mucha altura.
Tiene varias capillas, todas ellas muy bonitas,
con grandes rejas que las separan de la nave de
la iglesia, pero sólo voy a destacar la Capilla de
Jesús de Nazareno, patrón de Ocaña, construida
a finales del S. XVII, de estilo neoclásico-
renacentista, muy bonita, en cuyo interior se
encuentran las imágenes de San Juan Bautista,
la Santa Mujer Verónica y la Reina Elena. 

En esta capilla, en unos armarios
interiores se guardan las armaduras de la
Hermandad de los Armados, de las que no he
podido aclarar su procedencia, aunque parece
que fueron donadas por Dª María Bazán,
esposa del ilustre poeta autor de La Araucana,
D. Alonso de Ercilla. Se trata de diez medias
armaduras de acero en muy buen estado de
conservación, entre las que hay una que se
atribuye a Ercilla. Estas armaduras las lucen los
Armados con mucho orgullo en la procesión del
Viernes Santo, escoltando a Jesús de
Nazareno. En los años 50 también escoltaban
por la noche al Entierro de Cristo, cambiando
las faldillas rojas por otras negras. Entre las
muchas joyas que contiene la Iglesia de Santa
Maria, destacan: la Cruz Procesional de estilo
gótico-plateresco, dos cálices del barroco, y la
Custodia que procesiona el día del Corpus
Christi, hecha en plata en estilo gótico-
plateresco de principios del s. XVI.

Continuará…
EMILIO ARQUERO FERNÁNDEZ

PERSONAJES CÉLEBRES DE OCAÑA (CXX)
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El campo, llegado finales de
septiembre, pasa por una cierta crisis: la
cosecha veraniega ha sido casi desastrosa,
la vendimia está siendo solamente aceptable
y hubo que adelantarla por culpa de la
climatología, y lo que queda por coger, es
decir, las aceitunas que son la madre del
aceite es bastante problemático con sus
resultados. Sólo tenemos que echar un
vistazo a los precios del aceite que, incluso,
está siendo objeto de robo a cara descubierta
por ciertos amigos de lo ajeno que, en lugar
de atracar bancos que es lo que les
corresponde, se entretienen en asaltar
almazaras para llevarse lo que familiarmente
denominamos oro líquido.

Ante esta perspectiva los programas
de televisión (pocos) dedicados a este sector,
en lo que ellos llaman el sector primario que
acoge a la agricultura, la ganadería, la pesca
e, incluso, las industrias agroalimentarias (ya
puestos a meter), no hacen sino darnos
paños calientes a los consumidores y paños
calientes a los responsables de sacar a la
venta todo lo que, como dicen algunos, tres
veces al día, al menos, necesitamos comer, y
ya se sabe de dónde sale la comida. No de
los supermercados, tiendas de toda la vida o
grandes superficies (eso que gusta tanto al
personal), sino de los agricultores que cada
mañana se levantan a ver cómo está el cielo,
de los ganaderos, que piensan de dónde y
cómo alimentar a su ganado o granjas, o de
los pescadores que tienen que luchar no
solamente con los elementos del agua, sino
con otros elementos que van sobre el agua
en sendas embarcaciones haciendo la guerra
por su cuenta, y son noticias que hemos oido
este fin de semana, último de septiembre, con
el que precisamente cerramos mes.

Y para más inri, que diría el castizo,
tenemos a nuestro amigo Vicente postrado
entre las sábanas con esos problemas típicos
de cambio de estación y que si no se cuidan
adecuadamente nos tumban en la cama.

Así que, como no podemos tomarnos
una mistelita ni siquiera un triste vaso de agua
hasta que Vicente se reponga, cosa que
sucederá con toda seguridad conociendo su
genio, hemos optado por la tecnología
moderna, esa de los mensajes, los whats app
y la telefonía para no dejar a nuestros lectores
este mes con la miel en los labios.

Vicente nos ha prometido
solemnemente que el próximo mes
tendremos mistela comodamente sentados
en su tresillo y le hemos cogido la palabra.

Me han sugido dudas al ver uno de
esos programas de la tele sobre el campo, y la
primera de ellas es que el presentador hacía
referencia a las siembras, que parece que el
campo no está en muy malas condiciones a
pesar de las escasas lluvias, pero que las que
ha habido están sirviendo, al menos en
algunas zonas, para preparar la siembra,
temprana en este caso, aunque recomendaba
usar semillas clasificadas y preparadas de
esas que llaman de ciclo largo.

Vicente, me responde al respecto que
el tema elegido es un tema largo y extenso y
que ya es antiguo. Recuerda que entre la
profesión es bien conocida la cebada
tremesina, aunque dice él que este tipo de
cebada es la que se utiliza para sembrar tarde
y llegar a cubrir las cabeceras de cultivo
cuando las condiciones lo permitían. Me
recuerda Vicente ese dicho de estas fechas
de que en Octubre hecha pan y cubre, eso
es, en su opinión un ciclo largo.

La verdad es que las imágenes que
acompañaban a estas declaraciones
televisivas eran de unas planicies de tierra
con ese color característico de marrón oscuro
que denota una tierra hambrienta de coger
semillas para devolver ciento por uno, como
decía aquel que todo lo sabe.

Vicente, perfecto conocedor de esto
de las semillas me aclara que hay
muchisimas variedades... antes solo
cebadas... pero en la actualidad hay trigo
blando, duro, cebadas de 2 y 6 carreras...
legumimosas... que tienen la ventaja de que
si has sembrado pronto con las primeras
lluvias germinan pronto las siembras pero
corremos el riesgo de que la lluvia sea tardía
y no germinen en su tiempo y se sequen.

Esa es la cuestión, añado yo, que
estamos en manos de esas lluvias que, al
menos por aquí, han sido y están siendo más
bien escasas. Queda mucho otoño y mucho
invierno por delante, pero me llama
poderosamente la atención del interés del
Gobierno en que se hagan los seguros, luego
algo hay en el futuro que es incierto.

En cuanto a las uvas, me indica
Vicente que por las elevadas temperaturas
que han soportado las vides ha caído la
producción un 35%... y eso aún sin cerrar
datos. Las lluvias tempranas adelantaron la
recogida como ya indicamos anteriormente,
pero los mostos presentan buena calidad lo
que hacen pensar que tendremos buenos
caldos, al menos en cuanto a graduación y
sabor. El sol y las temperaturas altas tienen
que servir de algo.

Le hablo un poco de la escasez de
lluvias, y él me responde que con las últimas
lluvias aunque castatróficas en algunas
zonas, han venido bien para los barbechos,
donde se produjo la "otoñá" preparando el
terreno para la nueva sementera, que es
precisamente de lo que hablábamos al inicio
de esta pequeña crónica.

Vicente, tan amigo de los refranes nos
recuerda ese de "agua pasada no mueve
molino" y dejemos el balance de la cosecha
para otra ocasión, que seguro los datos no
son nada positivos.

Una cosa que si que quiero señalar, y
en este caso no le paso el comentario a
Vicente, es que las olivas, al menos las que
he tenido ocasión de ver, están bastante
curiosas, incluso hay demasiados pimpollos,
lo que quiere decir que el arbol está fuerte y
sano. Claro que con tales pimpollos hay que
quitarlos ahora que están todavía jovencitos
porque en caso contrario los que cogemos las
aceitunas a mano nos las vemos y deseamos
para poder llegar a ese precioso fruto por el
que tanto se pelean los mercados.

Y ya, dejado testimonio de nuestro
querido amigo Vicente, dejamos este mes en
el dique seco sin más intromisiones en este
mundo agrícola pecuario del que tanto
conoce él y del que yo soy un simple
admirador y aficionado de tres al cuarto.

Esperemos que las ferias hayan sido
gratificantes para nuestros lectores y les hayan
permitido dirigir su mirada a esa que nos ve a
todos cuando aparece en la Plaza Mayor.

VICENTE LÓPEZ Y JOSÉ RUBIALES

VERDE QUE TE QUIERO VERDE
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COMENZAMOS UN NUEVO
CURSO, los niños comienzan temprano a
preparar sus mochilas y toda la familia se
pone en marcha. Sólo las FIESTAS
PATRONALES en honor a nuestra Madre la
Virgen de los Remedios han retrasado un
poco éste comenzar; "por fin -decimos-
volvemos a la normalidad", al día a día.
Parece que todo se ordena: los niños al cole,
los padres al trabajo (que muchos no han
dejado de hacer) pero ahora ya quizá con
alguna hora más de sueño. Pero también
vuelve el "dolor de cabeza" de las tardes con
las actividades extraescolares, corriendo de
un lado a otro llevando niños.

Es el tiempo también de la
CATEQUESIS y la MISA DE 11:00,
especialmente para los niños y sus familias.
SÍ, TAMBIÉN PARA SUS FAMILIAS. La Misa
de cada domingo no son un "Actividad
Extraescolar" más, donde soltamos al niño y
sigo a lo mío. Es tiempo de pasarlo en familia
delante del Señor, de compartir y luego
repasar juntos la Palabra de Dios, la oración,
los acontecimientos de la semana a la luz de
la fe; de comulgar juntos. Os invitamos a
VENIR A MISA EN FAMILIA.

Recordamos, de las FIESTAS
PATRONALES, los actos realizados en el
Octavario: Bodas Matrimoniales de Oro y
Plata, Oración por las Vocaciones
(especialmente por Miriam Ballesteros López-
León, llamada una vida de entrega total al
Señor y servicio en las Hijas del Amor
Misericordioso (HAM), e ingresaba en su casa
de Carmona el día 14 de septiembre); Misa
del Enfermo, con más de 60 personas que
recibieron también el Sacramento de la
Unción de enfermos ante la imagen de
nuestra Madre, la Virgen de los Remedios,
testigo también de nuestro afecto a D.
Santiago, a quién despedíamos a su nuevo
destino en Seseña. GRACIAS SEÑOR por
tantos dones recibidos de las personas, de su
SÍ, en el matrimonio, la vocación, el
sacerdocio,… incluso en la enfermedad. 

La TOMBOLA PARROQUIAL. Muchas
gracias a todos por vuestra colaboración,
tanto pidiendo por las casas (este año se han
recaudado 6.175€), los que habéis preparado
premios, papeleta,… tanto como lleva de
organización, también a los que habéis
llenado los turnos de venta y reparto de
premios. Después de todos los gastos de
regalos y nueva caseta de la Tómbola

Parroquial, el saldo neto ha sido de 17.350€.
Quiero dar las gracias a todos los que habéis
participado también en la construcción de la
Nueva Caseta; a "Frutas Vidal" por la
donación de la caja de camión, a "Estructuras
Metálicas Técnicas S.L." por todo el trabajo
en hierro que han donado el trabajo y los
materiales colaborándoles con una pequeña
gratificación, a los pintores (de "brocha gorda"
y de spray grafitero), reparadores,
montadores,… y al coordinador de toda la
obra, ya sabéis a quien me refiero. 

TESTIMONIOS
Bodas Matrimoniales de Oro y Plata

9 de Septiembre. Teníamos una cita en
San Juan, delante de Nuestra Patrona: íbamos
a renovar nuestro compromiso de matrimonio
después de 25 años. ¡Tanto tiempo juntos! En
la dificultad (al principio por trabajo no nos
podíamos ver durante semanas); en la
felicidad (nuestro 4 hijos el mejor regalo del
Señor) y entremedias la convivencia del día a
día, luces y sombras, acuerdos y desacuerdos,
encuentros y desencuentros...

Invitados por la Parroquia acudimos a
dar ¡GRACIAS a DIOS! por todo. Porque si
hemos llegado a esta celebración es gracias
al Sacramento que recibimos, y aquí estamos
no sin magulladuras, pero supervivientes, y
no por nuestros méritos sino por la Gracia de
Dios y la fuerza que nos da su Espíritu Santo.

Y se celebra en estos días y a los pies
de la Virgen de los Remedios porque ella es
la Invitada de honor en nuestras bodas. Con
María ¡Nunca nos ha faltado el vino! Ese vino
que "alegra el corazón del hombre" el AMOR
con que Dios nos sostiene hasta el final.

Gracias: a nuestra parroquia por su
invitación, a los que nos acompañaron por su
presencia y a Dios por su Bendición. (Jacinto
e Isabel).

*   *   *
Somos un matrimonio que hemos

celebrado 50 años de Matrimonio el día 9 de
septiembre en la Iglesia de San Juan, a los
pies de la Virgen de los Remedios junto con
otros matrimonios de Bodas de Oro y Plata.
En la Eucaristía renovamos nuestro
compromiso, bendición de anillos, acción de
gracias, bendición nupcial,… 

La ceremonia fue para nosotros muy
emotiva, muy importante celebrarlo como
comunidad parroquial junto con nuestras
familias, con otros matrimonios que
conocemos y a los que tenemos cariño. 

Nuestro testimonio es de
agradecimiento a Dios por tantos dones
recibidos a lo largo de estos 50 años de amor
conyugal en el que siempre ha estado el
Señor entre nosotros y en nuestra familia.
Damos gracias a Dios por habernos conocido,
enamorado, por nuestro matrimonio cristiano.
Dios nos ha bendecido con 4 hijos, nueras,
yerno y tres nietos. Gracias a Dios por
nuestras familias, amigos y por tantas
personas que han estado en contacto con
nosotros y nos han ayudado y nos ayudan en
nuestra vida temporal y espiritual.

Jesús ha sido nuestro Camino,
Verdad y Vida: Camino, que hemos recorrido
ayudados por El. Verdad, que sale de Su
Palabra y encontramos en el Evangelio. Vida,
cuando hemos sido capaces de abrir nuestro
corazón a Dios y a los demás.

Damos gracias a la Parroquia en la
que hemos recibido, junto con nuestros hijos
los sacramentos y tantas bendiciones. Damos
gracias, sobre todo, a nuestra Madre la Virgen
de Los Remedios. (Carlos y Pilar).

BAUTIZOS
Desde el número anterior, entraron a formar parte

de la familia cristiana al recibir el bautismo:
Chloé Jarrin Martín, 

hijo de Christopher Steven y María.
Candela Rodríguez Galiano, 
hija de Eduardo y Verónica.
Valeria Barroso Ricacho, 
hija de Pedro Luis y Neuza.
Cataleya Mejía Giraldo, 

hija de Oscar Iván y Laura Jimena.
Reciban nuestra felicitación más cordial.

DEFUNCIONES
Hemos despedido con exequias cristianas a:

21 Ago José Antonio Pérez Huerta
29 Ago Concepción Pérez del Val
31 Ago Braulia Luna Garrido
31 Ago Félix Esteban Román
8 Sep Julián Mata Sánchez

17 Sep Remedios Candenas López
29 Sep Alberto Téllez Pavón

A sus familiares, nuestro más sentido pésame.
A todos, invitamos a ofrecer por ellos una oración.

PÁGINA PARROQUIAL

MATRIMONIOS
Unieron sus vidas en el sacramento del Matrimonio:
2 Sep Jaime López-Gálvez Rodríguez y 

Carolina Menchén Rodríguez
9 Sep Antonio Oliver Gutiérrez y

Mirian Lizeth Rodríguez Bonilla
16 Sep Alexis Rodrigo Neira Arévalo y

Daniela Mari Banaurs
30 Sep Jesús Martínez Malxipica y

Mª Piedad Rosado Navarro.
¡Que vean los hijos de sus hijos

y gocen del aprecio de sus amigos y vecinos!
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INTENSO VERANO
DE NUESTROS JÓVENES ATLETAS
EN LAS CARRERAS POPULARES

Jacqueline Ontalba inicia este artículo
con sus buenas actuaciones en este tipo
carreras, ganando en Colmenar de Oreja el
15 agosto tanto en la categoría infantil como
en la categoría junior. También corrió en
benjamines su hermano Yorel. Una semana
más tarde, Jacqueline fue primera en la
general absoluta femenina en la Legua de
Dosbarrios.

La familia Lao Montoro ha estado muy
activa en este mes, con una notable mejoría
de Minerva, quien entrena con Juan Carlos
Huerta. Las actuaciones de Minerva y su
hermano Hernán: 19/08 Sonseca Minerva 2ª
sub14 y 3ª senior, Hernán 9º sub10; 25/08
Burguillos Minerva 2ª sub14 y 3ª senior,
Hernán 6º sub10; 09/09 Villatobas Minerva 2ª
sub14 y 3 senior, Hernán 1º benjamín; 16/09
Corral de Almaguer Minerva 1ª absoluta,
Hernán no competitiva; 17/09 Tarancón
Minerva 1ª en sub14, 6ª absoluta y 6ª por
equipos, Hernán 2ºsub 10. Juan Carlos
Huerta a su vez ha ganado como veterano en
Sonseca, 2º de la general en Corral de
Alamguer y 5º veterano en la milla de
Tarancón.

La familia Marín Jara: en Las Lagunas
de Villafranca, Héctor fue 7º sub12 a
3'55"/km, Rocío 6ª chupetín, y su padre Pedro
2º veterano B; también han participado en la
Legua de Villarejo de Salvanés y en Torrijos.
Los hermanos Portela Almena han corrido en
Sonseca y Villafranca de los Caballeros,
quedando en Sonseca Sergio 5º sub10 y
Javier 6º sub12, y en Villafranca Sergio
7ºsub10 y Javier 6º sub12.

La familia Magdaleno Bermúdez: 19
agosto Sonseca. Vega 2ª Ángel 4°, y Ángel
Luis corrió en la carrera absoluta; 1
septiembre Puçol (Valencia) Vega 1ª Ángel 1°,

y Ángel Luis corrió en la carrera absoluta; y
23 septiembre Olías del Rey, Vega 2° Ángel
1°, y Ángel Luis 4° en el 5K veterano A.

Nacho Rocamora ha contado por
victorias casi todas sus carreras en categoría
sub14: 26 agosto Mocejón 1º; 27 agosto
Villafranca 1°; 1 septiembre Recas 1°; 2
septiembre Gerindote 1°; 9 septiembre
Villatobas 1°; 10 septiembre Madridejos 1°; 23
septiembre Olías del Rey 1º; y en Torrijos 4º.
La familia Sáez Moreno-Chocano sólo
participó en Villafranca con Antonio, Manuel y
Micol con discretas actuaciones, además,
Antonio en Villatobas quedó 5º veteranoB.

Este mes Juan Cristóbal ha tenido un
mes más tranquilo, corriendo sólo dos
carreras, pero siempre haciendo podio. Ha
sido 2º veterano A en Villafranca de los
Caballeros y 1º veterano A en Villatobas.

Otras actuaciones: Óscar Gómez-
Monedero y Daniel Gallego participaron en
Madridejos quedando entre los 20 primeros;
en Villafranca tuvimos también a María
Calderón y María Antonia Megía con buenas
posiciones en sus categorías; Yonatan 9º en
la Legua de Villarejo de Salvanés; Sergio
Torres y David Gutiérrez corrieron un 10k en
Madrid; y Roberto Rubio fue primero M55 en
la Legua de Torrevieja.

¡Enhorabuena a todos por vuestros
resultados y esfuerzo y ahora a preparar la 6ª
Legua Solidaria de La Mesa de Ocaña!
¡Vamos!

A.S.M.

SOLUCIÓN DEL CRUCIPERFIL
HORIZONTALES=> 1: RECORD. ETC. 2: CA. ETICAS. A. 3: ERAS. TICTAC. 
4: ROSEAU. RANA. 5: E. ASNADA. KO. 6: ZAR. ALETEA. 7: ASIAN. NARRA.
8: GAFAIS. RAI. 9: BA. ESCOBA. R. 10: OIRA. ESCITA. 11: ESTRES. ESES.
VERTICALES=> 1: CEREZA. BOE. 2: RARO. ASGAIS. 3: E. ASARIA. RT. 
4: CESES. AFEAR. 5: OT. ANANAS. E. 6: RITUAL. ICES. 7: DCI. DENSOS. 
8: ACRATA. BCE. 9: ESTA. ERRAIS. 10: T. ANKARA. TE. 11: CACAO. AIRAS.

DEPORTES: ATLETISMO
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MÉTODO PILATES Y SUS BENEFICIOS
Joseph H. Pilates nació cerca de

Dusseldorf, Alemania, en 1880. Fue boxeador
y acróbata circense y durante la primera
guerra mundial fue confinado junto con su
compañía en Londres, donde puso en
práctica por primera vez su método.

Éste consistía en una serie de
ejercicios en los cuales, utilizando sólo el
propio cuerpo, consiguió  mantener en forma
y mejorar el físico de aquellos que lo
practicaron.

A partir de ese momento, dedicó gran
parte de su vida al estudio de la anatomía, el
ejercicio físico y las antiguas artes físicas
orientales (yoga, Tai-chi, etc…) y con estos
conocimientos, perfeccionó sus ejercicios
ideando aparatos y complementos que a día
de hoy se siguen utilizando.

El método Pilates no es un método de
fortalecimiento al uso, ya que, además de las
cargas generadas por resistencias mecánicas
o por la gravedad, utiliza recursos como la
respiración, la concentración y la repetición
sistemática y ordenada de los ejercicios (de
ahí que se llame "método") como base del
trabajo corporal.

La rutina de ejercicios de Pilates se
centra principalmente en el fortalecimiento del

tronco, o "centro" como el propio Pilates lo
llamaba, que él delimitaba en la zona entre las
últimas costillas y la parte más inferior de la
pelvis. Actualmente más conocido en inglés
como "core", comprende la musculatura
abdominal profunda, musculatura de la

espalda y glúteos. Esto no significa que se
hagan ejercicios únicamente centrados en
esas zonas, más bien se pide una activación
continua de esta musculatura mientras se
hacen movimientos y ejercicios de otras
partes del cuerpo (brazos, piernas…)

El fortalecimiento de este "core"
permite un mejor control de la postura del
tronco en cualquier actividad del día a día, lo
cual significará un menor riesgo de lesiones
posturales. 

Un abdomen y unos glúteos fuertes
conseguirán restar carga de trabajo postural a
la zona lumbar, habitualmente el mayor foco
de dolores y lesiones músculo-esqueléticas
junto con la zona cervical.  Además, al generar
un aumento de fuerza en todo el cuerpo en
mayor o menor grado, conseguiremos que
nuestro cuerpo esté más preparado ante
posibles esfuerzos repentinos.

Por último, la inclusión de ejercicios de
estiramiento también va a permitir que
mejoremos la elasticidad de nuestras
articulaciones y reduzcamos el tono muscular,
lo que nos generará una relajación post-
ejercicio que beneficia a aquellas personas
con un alto nivel de estrés o ansiedad.

JAVIER VILLANUEVA SÁNCHEZ-BEATO
COLEGIADO Nº 10.605 - CLÍNICA MULTIFISIO OCAÑA

FISIOTERAPIA
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¿ANTE UNA NUEVA OLA DE COVID?
Si bien es verdad que la emergencia

por la pandemia del COVID terminó, el virus
sigue circulando.

A pesar de que desde Marzo del 2022
dejaron de medirse los casos en la población
general y quedaron restringidos a los mayores
de 60 años, se está observando un aumento
en la venta de los test de Covid una semana
tras otra, aunque sus resultados no se
registran oficialmente.

A pesar de este aumento de casos,
desde  Marzo de 2022 ya no es obligatorio el
aislamiento de los pacientes positivos. De
hecho, la situación recomendada ante una
infección por COVID es la misma que la de
cualquier infección respiratoria. 

Esto es, reducir las interacciones
sociales, mantener una adecuada higiene de
manos, evitar el contacto con personas
vulnerables y ventilar los espacios cerrados
regularmente. 

Sin embargo, hay que tener especial
cuidado con la población vulnerable, los
mayores de 80 años y aquellos que padecen
de enfermedades relativamente graves, pues
son los más susceptibles a ser ingresados.

Ante esta información, le puede surgir
la duda de si habrá una nueva campaña de

vacunación. Y la respuesta es Sí. Está
prevista para Octubre y es altamente
recomendada a los mayores de 60 años, así
como a los sanitarios, inmunodeficientes o
que presenten comorbilidades como
insuficiencias coronarias o renales.

En función de las mutaciones del virus
así como de la respuesta a las vacunas las
Autoridades sanitarias aconsejarán las pautas
a seguir durante el otoño y el invierno. 

Al ser un virus nuevo que se ha
intentado ir combatiendo con vacunas
fabricadas en cortos periodos de tiempo no se
conoce realmente sus patrones estacionales
en comparación con otros, como el virus de
la gripe, por ejemplo.

Gracias  a la inmunidad natural junto
con la generada por las vacunas, las
infecciones son leves, a pesar de que las

nuevas variantes son más transmisibles, pero
no por ello, más severas. Las variantes
predominantes siguen siendo de la familia
XBB, aunque también están ya presentes dos
nuevas que han sido bautizadas con el
nombre de Eris y Pirola.

Según la OMS, la prevalencia,
porcentajes de individuos que han sido
infectados por esta nueva variante, de Eris ha
aumentado de 7,6% a 17.4% en un solo mes.
Por esta razón se ha calificado a esta nueva
variante como "de interés" a pesar de que sus
síntomas son similares a los de otras
variantes: fiebre, dolor de garganta, tos y
fatiga, secreción nasal, dolor de cabeza o
dolor muscular.

La OMS ha declarado que a pesar de
que esta variante puede causar un aumento
en la incidencia de casos y puede convertirse
en predominante a nivel mundial, no ha
provocado cambios en la gravedad de la
enfermedad y tampoco es la responsable del
aumento de ingresos por Covid-19 que se ha
observado.

FARMACIA MAYOR
MARÍA JESÚS GARCÍA CAÑADILLA

FARMACÉUTICA TITULAR
OMAIMA EL KARIM

FARMACÉUTICA ADJUNTA

EL RINCÓN DEL BOTICARIO
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PALACIO DE CÁRDENAS Y Dª TERESA DE
GOICOECHEA CANDENAS

Empezare diciendo que nuestro insigne
y preclaro hijo de Ocaña, D. Gutierre de
Cárdenas casado con Dª. Teresa Enríquez
(conocida en la historia por "la loca del
Sacramento"), se hizo levantar un palacio

gótico-mudéjar, donde se
traslada la familia cuando
esta Villa pasó a ser
cabeza del ducado de
Maqueda, (título que llevó
D. Gutierre a partir de
1482). 

Poco o casi nada sabemos de su
primitivo inicio y construcción, apuntando sólo
como fiable la fecha, que mediando el siglo XVI
este palacio pertenecía a D. Bernardino de
Cárdenas y Portugal, hijo de D. Bernardino de
Cárdenas y Velasco casado con Dª. Isabel de
Velasco, que tuvieron  cuatro hijos, uno de ellos
fue D. Bernardino de Cárdenas y Portugal que
se casó con Dª. Luisa Manrique de Lara y
Manuel, (5ª Condesa de Nájera y Condesa de
Treviño y Valencia de Don Juan), quienes tenían
otra casa abierta en la colación de San Martín.

De la casa de los Cárdenas de Andújar,
procede Don Gutierre, primer señor de
Maqueda, quien vendió los bienes que le
tocaron en aquella ciudad, a sus primos Jacobo

y Diego de Cárdenas.
De los Duques de Maqueda, -primeros

propietarios-, pasó por herencia a ser propiedad
de los Señores de Colmenar, recayendo más
tarde en los Duques de Frías. El Duque, D. José
Bernardino Fernández de Velasco, por escritura
otorgada en Madrid el 6 de Enero de 1862,
vendió el palacio a D. José Manuel de
Goicoechea y Río (que se casa en Ocaña con
Dª. Carmen Calderón y Villanueva), por 31 reales
de vellón. A su fallecimiento se adjudica a su
viuda, Dª. Carmen Calderón y Villanueva y ésta
se lo dona a su hijo D. José de Goicoechea y
Calderón (que se casa con Dª Julia Candenas
Garrido, que tienen dos hijas gemelas: Julia y
Teresa que se casan con dos hermanos. La
primera con Antonio del Águila Rada y la
segunda con Rafael del Águila Rada).

Al fallecimiento de Dª. Carmen Calderón
y Villanueva, pasa a su hijo, D. José de
Goicoeochea Calderón, quien mediante
testamento instituye herederas a sus hijas Dª.
Julia y Dª. Teresa de Goicoechea Candenas y
ésta a sus hijos D. Rafael del Águila Goicoechea
(que se casa con D.ª Luisa Tejerina Domínguez,
de los que nacen: Rafael José Ramón y Mª.
Luisa), y D. José Mª. del Águila Goicoechea
(casado con Ana de la Puente). Al primero
(Rafael) ha pertenecido hasta su venta al
Ministerio de Justicia en 1979 por la cantidad de
9.645.000Ptas. (57.967,62€), inaugurándolo el
Ministro de Justicia, D. Fernando Ledesma el 14
de Diciembre de 1985.

1922.- En este
año la hija de Ocaña, Dª.
Teresa de Goicoechea
Candenas (hija de D.
José de Goicoechea y
Calderón, Diputado por
Toledo entre los 1891-
1893) contrae matrimonio
con el Capitán de Artillería
del Estado Mayor e
Ingeniero Industrial, D. Rafael del Águila Rada,
natural de Corral de Almaguer. Este Ingeniero y
militar a los 15 años de edad había obtenido el nº
1 en la última convocatoria de la academia de
artillería, retirándose de la carrera militar en 1926.
Cursó estudios de Bachillerato en los Institutos de
San Isidro y Cardenal Cisneros de Madrid. El
matrimonio duró solo 12 años, pues en 1934 se
divorciaron, acogiéndose a la primera aprobación
de la ley del divorcio de 1932. 

Este Ingeniero Industrial, fue Alcalde
accidental de Ocaña el 21 de Septiembre de
1927 y pasó a titular en 1928 ostentando dicho
cargo hasta el mes de Junio de 1928 que fue
sustituido por D. Ángel de Buergo y Fernández
de la Hoz que lo fue hasta Marzo de 1930.

***********************************
Antecedentes:

Miguel Cristóbal Goicoechea
casado con

María Querejeta
*

Hijo
Miguel José Goicoechea y Querejeta

casado con
María Joaquina de Irusta

*
Hijo

Miguel Ambrosio Goicoechea Irustia
casado con 

María Josefa Urrustia Uzula
*

Hijo
Gaspar Melchor Baltasar de Goicoechea  Urrutia

casado con
Manuela del Río Ramírez Cristino 

*
Hijo

José María de Goicoechea y del Río
casado con

Carmen Calderón y Villanueva 

FERMÍN GASCÓ PEDRAZA
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ÚLTIMA PÁGINA
HORIZONTALES
1: Marca o mejor resultado en una competición. Etcétera. 2: Comunidad autónoma.
Relativas a la ética. Preposición. 3: Estabas, existías. Sonido del reloj. 4: Capital
de Dominica. Batracio. 5: Catorce en el sistema hexadecimal. Tontería. Fuera de
combate. 6: Emperador de Rusia. Agita las alas. 7: Tomaban o cogían con la mano.
Cuenta una historia o suceso. 8: Dais mala suerte. Raspé. 9: Bario. Instrumento de
limpieza para barrer el suelo. Decimoquinta consonante del abecedario. 
10: Percibirá los sonidos. Relativo a Escitia, antigua región europea. 11: Estado de
gran tensión nerviosa que suele provocar diversos trastornos físicos y mentales.
Nombre de letra en plural.
VERTICALES
1: Fruto del cerezo. Boletín Oficial del Estado. 2: Extraño, inusual. Cojáis, agarréis.
3: Catorce en el sistema hexadecimal. Cocinaría en el horno. Remote Terminal. 
4: Destituyas. Hacer o poner feo a alguien o algo. 5: Siglas de Oficina de Turismo.
Piña. Catorce en el sistema hexadecimal. 6: El cristiano es uno de ellos. Subas. 
7: Seiscientos uno. Espesos, tupidos. 8: Partidario de la acracia. Banco Central
Europeo. 9: Queda. Falláis. 10: Símbolo de la tonelada. Capital de Turquía.
Vigesimoprimera letra del abecedario. 11: Lío. Cabreas.

(La solución está publicada en otra página de esta revista)

DÑA. MARÍA DE LOS ÁNGELES VERDUGO

Mariana Pineda, 6 - Tfno. 925 120 124
ddííaass 11,,  22 yy 2255 aa 3311  
URGENCIAS: 659 475 912

FARMACIA HNOS. MADERO

Comandante Lence, 7 - Tfno. 925 130 864
ddííaass 1111 aa 1177

URGENCIAS: 601 984 112

DÑA. Mª JESÚS GARCÍA CAÑADILLA

Calle Mayor, 15 - Tfno. 925 156 093
ddííaass 33 yy 1188 aa 2244
URGENCIAS: 659 403 147

DÑA. RUTH Gª DE LA ROSA Gª DEL PINO
Avda. del Parque, 4 - Tfno. 925 120 944

ddííaass 44 aa 1100 
GUARDIAS PRESENCIALES

URGENCIAS: 667 389 081

FA R M A C I A S  D E  G U A R D I A  O C T U B R E  2 0 2 3

LÓPEZ, LÓPEZ & CIA.

ROGAMOS CONFIRMEN LOS TELÉFONOS DE URGENCIA, SITUADOS EN LA PUERTA DE CADA UNA DE LAS FARMACIAS DE GUARDIA

E L  C R U C I P E R F I L
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